

## Études littéraires africaines

ALVAREZ-PEREYRE Jacques, *Nelson Mandela*, Desclée de Brouwer, collection « Témoins d'humanité » 109 p., 68 F.

Claude Wauthier



Numéro 3, 1997

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1042421ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1042421ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Association pour l'Étude des Littératures africaines (APELA)

ISSN

0769-4563 (imprimé)

2270-0374 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Wauthier, C. (1997). Compte rendu de [ALVAREZ-PEREYRE Jacques, *Nelson Mandela*, Desclée de Brouwer, collection « Témoins d'humanité » 109 p., 68 F.] *Études littéraires africaines*, (3), 71–71. <https://doi.org/10.7202/1042421ar>

Le roman est situé à la veille de ce que des sociologues nomment l'“intégration négative” au marché mondial. Le cas d'Orimili n'est donc peut-être que la préfiguration du sort de toutes les sociétés qui avaient maintenu le néant à distance, mais qui en passant de la prédominance de la valeur d'usage à celle de la valeur d'échange se trouvent confrontées à l'absence mise en évidence par le mensonge marchand, le remplacement de l'être par l'avoir. Le fils du héros, étudiant déraciné, politicien qui représente ce village pour qui son lignage est étranger, recevra le titre que désirait son père pour rien ! Mais si les valeurs sont déchuées, le désir du héros dont nous avons suivi les angoisses et les luttes témoigne de l'universelle blessure des hommes.

■ Michel NAUMANN

■ ALVAREZ-PEREYRE JACQUES, *NELSON MANDELA*, DESCLÉE DE BROUWER, COLLECTION “TÉMOINS D'HUMANITÉ” 109 P., 68 F.

Après tant de livres plus ou moins volumineux sur Nelson Mandela, voici un ouvrage plutôt bref destiné au grand public dont l'auteur, Jacques Alvarez-Pereyre, est un des meilleurs spécialistes français de l'Afrique du Sud. Tous ceux qui s'intéressent à ce pays et à sa littérature connaissent son précieux ouvrage, *Les guetteurs de l'Aube - Poésie et apartheid*, publié en 1979, qui analysait l'œuvre significative des poètes contestataires sud-africains qu'épargnait encore la censure gouvernementale - parce que les censeurs estimaient négligeable leur influence.

La biographie du leader du Congrès National Africain (ANC) que nous offre Alvarez-Pereyre a le mérite de présenter avec clarté, dans l'ordre chronologique, son parcours de militant en même temps que les grands événements qui ont jalonné la lutte contre l'apartheid, depuis la Charte de la Liberté adoptée en 1955 par une assemblée multiraciale, jusqu'à la victoire électorale de l'ANC en 1994.

Le texte est agrémenté de citations mises en exergue - dont plusieurs empruntées au président sud-africain lui-même - qui soulignent l'exemplarité de son destin, comme cet extrait de sa profession de foi au procès de Rivonia en 1964 à l'issue duquel il fut condamné à la prison à perpétuité : “Ma vie durant, je me suis consacré à la lutte des Africains. J'ai combattu la domination blanche et j'ai combattu la domination noire. J'ai chéri l'idéal d'une société libre et démocratique (...) C'est un idéal que j'espère atteindre et pour lequel j'espère vivre. Mais c'est un idéal pour lequel, si nécessaire, je suis aussi prêt à mourir”.

■ Claude WAUTHIER